

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 14 DE DICIEMBRE DE 1907

Nº 293

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

"En aquel tiempo enviaron los judíos, sacerdotes y levitas de Jerusalén á preguntar á Juan: 'Tú, ¿quién eres?' Y confesó y no negó, y confesó: 'Que yo no soy el Cristo' Y le preguntaron: 'Pues ¿qué cosa? ¿Eres tú Elías?' Y dijo: 'No soy'. '¿Eres tú el Profeta?' Y respondió: 'No.' Y le dijeron: 'Pues ¿quién eres para que podamos dar respuesta á los que nos han enviado? ¿Qué dices de tí mismo?' El dijo: 'Yo soy voz del que clama en el desierto. Enderezad el camino del Señor, como dijo Isaías, profeta.' Y los que habían sido enviados ean de los fariseos, y le preguntaron y le dijeron: 'Pues ¿por qué bautizas, si tú no eres el Cristo, ni Elías, ni el Profeta?' Juan les respondió, y dijo: 'Yo bautizo en agua; mas en medio de vosotros estuvo quien vosotros no conocéis. Este es el que ha de ve-

nir en pos de mí, que ha sido engendrado antes de mí, del cual yo no soy digno de desatar la correa del zapato'. Esto aconteció en Bethania, de la otra parte del Jordán, en donde estaba Juan bautizando." (San Juan cap. I)

REFLEXIÓN

Una de las muchas causas por que enviaron los judíos, sacerdotes y levitas esta comisión al Bautista para preguntarle quién era, fué el temor de que San Juan, á quien ellos tanto habían maltratado y perseguido, resultase el verdadero Mesías; lo que el pueblo ya sospechaba con algún fundamento, pues andaba de boca en boca la fama de sus penitencias, de su predicación y de su bautismo, indicios todos que parecían confirmarlo. Por eso juzgaron prudente no arriesgarse ellos mismos á preguntár-lo en persona, para no verse quizá en la triste precisión de tener que reconocerlo por tal. Muchos hay semejantes á estos judíos que no examinan nuestra sacrosanta Religión sólo por temor de encontrarla verdadera, y prefieren persuadirse la falsa desde la primera dificultad que encuentran en ella, para no tener que obedecer á sus santas leyes

El Espiritismo, el Magnetismo y la Posesión.

(Continúa)

—¿No favorece el progreso de las ciencias el Espiritismo?

—Algunos se entregaron á sus

prácticas alucinados con la esperanza de arrancar á la naturaleza sus grandes arcanos; pero nada de importancia han añadido los espíritus al acerbo de los conocimientos humanos, y aun se da el caso de que los espíritus que se nos presentan como el alma de grandes sabios, gramáticos y poetas hayan olvidado en la otra vida lo que aquí tenían bien aprendido; el alma de un gran astrónomo ya no podía enumerar los satélites de Júpiter; el espíritu de un sacerdote polemista había llegado en el otro mundo á ignorar las leyes más triviales de la gramática, y un diestro matemático no sabía sacar un sencillísimo problema de álgebra. El telégrafo sin hilos se debe á Marconi, el radio á los esposos Curie, los Rayos X y N á Roetgen y Becquerel, el globo dirigible á Dumont, la predicción de los ciclones al P. Algué, S. J.; los señores espíritus están más lejos en el nivel intelectual que los mismos hijos de Eva. La humanidad no les debe el más pequeño bien á los tales espíritus desencarnados.

—¿Qué dispuso Moisés contra la Magia?

Moisés dijo á Israel: que no hubiera en el pueblo hebreo quien fuera á preguntar á los adivinos, ni observara los sueños y augurios, ni preguntara la verdad á

los muertos, porque estos delitos iban á producir la ruina de los pueblos cananeos

—¿Existía la Magia en Egipto?

—Cuando Moisés, por orden de Dios, hizo prodigios en presencia del Rey egipcio, los magos imitaron por arte diabólico algunos de los milagros de Moisés.

—¿Habrá milagros diabólicos al fin del mundo?

—Antes de la segunda venida de Jesucristo para juzgar como Rey á todos los hombres, vendrán muchas falsos profetas engañando con hechos portentosos, siendo el principal de todos el Antecristo, de quien dice San Pablo, que vendrá por obra de Satanás, con toda clase de poder infernal y de portentos y prodigios falaces, para engañar á los que no estén fuertes en la fe.

—¿A qué llamais supersticiones?

—A muchas creencias indignas de cristianos y propias de verdaderos paganos, como el inquirir la suerte futura de una persona según las rayas de la mano, (quirromancia,) ó esperar conocer lo oculto empleando los naipes (cartomancia), ó creyendo en la *prueba de la tijera*; ya teniendo á estos astros por buenos y á otros por malos en su influencia sobre nosotros, ya creyendo en sueños buenos ó malos, en los días fastos ó nefastos, en que todas las obras emprendidas en lunes y martes salen mal, ó esperando que, cuando comen 13 personas en la mesa, una de ellas ha de morir luego; ó cuando se llevan oraciones, aunque éstas en sí sean buenas, esperando que con solo llevarlas siempre, estaremos libres de la muerte repentina, de morir sin confesión, heridos por el rayo; ó en andar llevando amuletos, pedazos de piedra, con el fin de que nos prote-

jan contra las influencias de los seres misteriosos: Que todos esos medios son sugeridos por el demonio para que no nos apartemos del pecado, nos confiemos y muramos sin la paz de Cristo.

—¿Qué busca el demonio con los prodigios que ejecuta?

—Quiere ser tenido por Dios y recibir culto como á tal por parte de los hombres; no ignora que el heredero de la bienaventuranza, la que el ángel malo perdió por su orgullo y rebeldía, es el hombre, y que si este es fiel á los llamamientos de la gracia, irá después de la muerte á reinar para siempre con Cristo. Antes de la venida del Salvador tenía el mal espíritu un verdadero culto en toda la tierra, con sus sacerdotes, altares, sacrificios y víctimas; el poder de la Cruz lo arrojó de su trono y lo desposeyó de sus adoradores; pero el espíritu inmundo no perdona medio de recobrar el terreno perdido, y por eso, como un león hambriento, ronda á nuestro lado para llevarnos y arrojar nos al infierno.

—Pero ¿es artículo de fe la existencia del demonio?

—Indudablemente, pues claramente dice San Pablo que tenemos que combatir contra los espíritus malignos que pueblan el aire (Efes., VI, 13,) y hasta á Jesucristo se atrevió á tentar el mismo Satanás, pidiéndole que lo adorara (Mat., IV); fué el demonio el que se ocupó en tentar al Santo Job, el que mató á los carnales maridos de Sara, el que indujo á Judas á vender á su divino Maestro, como claramente lo manifiesta la Escritura Santa. ¿Qué otra cosa significan los exorcismos que hace la Iglesia antes de administrar el Bautismo? ¿Cuál es la función del Exorcista, una de las cuatro órdenes menores? La

iglesia no tiene ninguna ceremonia sin significación; el agua bendita tiene por fin principal servir de arma poderosísima para derrotar á los espíritus inmundos, como lo han experimentado todos los Santos, entre ellos Santa Teresa de Jesús, y por eso se recomienda tanto á los fieles que se purifiquen con esa agua de virtudes sobrenaturales antes de penetrar de lleno en la casa de oración; y así se explica la guerra que los malos hacen al agua bendita, atreviéndose alguno á desterrarla en nombre de la higiene.

—¿Por qué permite Dios que los demonios nos hagan daño?

—Para que tengamos cómo merecer sobre la tierra haciendo uso de los medios espirituales que él nos ha dejado; para que no nos confiemos en nuestras propias fuerzas y estemos constantemente unidos á El por la oración; para que tengamos necesidad de la penitencia, los ayunos, la oración, la práctica de las buenas obras; para que resplandezca su poder santísimo sobre el de los falsos profetas de este mundo. pues, como lo dice el Evangelio, ni uno solo de nuestros cabellos puede caer de la cabeza sin la voluntad de Dios, y para que vencamos al mundo con la fe, la esperanza y la caridad. Un solo cristiano es suficiente para resistir el empuje de todos los demonios si se arma con la fe de Cristo, y sabe pedir el auxilio de arriba; los demonios no pueden obligarnos á pecar; Dios no permite que tengamos tentaciones superiores á nuestras fuerzas.

(Continuará)

Yo tengo mis ideas...

Con frecuencia escuchamos esas palabras que sirven de rubro á nuestro artículo. Su significación

revela las más veces que el pensamiento de el que los emite ha sacudido el yugo de la religión, que es el principio generador y único de sólida moralidad. ¿Qué pueden esperar la patria, la sociedad y la familia del que no tiene por norma de su conducta sino su capricho? ¿Qué podemos esperar de los que no crean en un Dios renumerador, que premiará en la otra vida la virtud y castigará el vicio, como lo exige la justicia? ¿Qué será de la cosa pública cuando Dios desaparezca del hogar y de la sociedad, cuyos cimientos lastima esa desenfrenada libertad de ideas?....

Yo tengo mis ideas, nos dicen hoy el joven y el hombre corrompidos que no aspiran á otra cosa en el mundo sino á saciar sus pasiones. Han desertado de las filas de los soldados de Cristo para caer miserablemente en el caos de la inmoralidad; han abandonado la casa paterna para alimentarse con las bellotas de la pira de Epicurio que ahaga sus pasiones con sucias novelas, con representaciones teatrales tan inmundas, que los haría ruborizar, si conservarían algo de pundonor, si estimaran aunque fuera muy poco la educación, el honor y la dignidad, cualidades que deben distinguir al que se precia de pertenecer á una sociedad culta. Yo tengo mis ideas, nos repiten el joven y el hombre sin religión y si les preguntais ¿porqué se separan de la Iglesia Católica, en cuyo seno nacieron y en la que durante su niñez experimentaron dulcísimas satisfacciones, aspirando el perfume de la virtud cristiana, no responderán sino con el desprecio, ú os dirán que entonces eran muy tontos, que no conocían el verdadero progreso; que lo que enseña

la Iglesia es para los ignorantes; que una persona *ilustrada* no debe creer esas cosas. Si les preguntais cuales son esas ideas, no responderán nada de positivo; todo su credo es negativo. Yo no creo en esto, yo no creo en lo de más allá, yo no creo, no creo, no creo. Preguntadles á esas *lumbres* el por qué de su incredulidad y obtendréis la misma respuesta: *porque no creo*. ¿Habrán leído á los grandes apologistas de la religión? No ¿Habrán pesado sus argumentos en un criterio formado en los principios de una sana filosofía? Mucho menos. Entonces ¿dónde está la causa de sus ideas negativas en materia de religión? Penetrad en su conciencia; escudriñad su corazón y encontraréis: mucha soberbia, un torbellino de innobles pasiones que se atropellan por salir, mucho amor al arte... pornográfico de los tandas, mucho entusiasmo por el positivismo que no admite ni niega la existencia de Dios, que no se preocupa de la existencia de la otra vida, que enseña que las virtudes un mito ó una conveniencia social, un positivismo que tiene por único punto objetivo, satisfacer todas las tendencias desordenadas del corazón, todos los caprichos de la voluntad; todas las injusticias y necedades de que es capaz el hombre que no deja gobernar su espíritu por ninguna ley, ni divina, ni humana, que no tiene religión ninguna, en una palabra, que no tiene conciencia.

A ellos se les puede aplicar muy bien las palabras de Isaías cuando decía: ¡Ay de vosotros que llamáis tinieblas á la luz y á la luz tinieblas!

INMACULADA

Cosas puras he cantado,
cosas puras he sentido,
y con ellas embriagado,
como un niño me he dormido,
como un ángel he soñado.

Mas ni en mis noches divinas
con estrellas diamantinas,
ni en mis caseras palomas,
ni en la miel de los aromas
de mis natales colinas,
ni en las puras azucenas,
ni en las fuentes de la umbría
ni en las auroras serenas,
ni en las dulces tardes llenas
de profunda melodía,
ni en los besos maternales,
ni en los tonos musicales
de las madres cuando cantan
ni en las risas celestiales
de los niños que amamantan,
encontró la musa mía
pobre símbolo siquiera
que con miel de poesía
interpretarme pudiera
la pureza de María.

(J. M. Gabriel y Galán.)

C R O N I C A

—En uno de estos últimos días se verificó el examen de fin de año sobre asignaturas de la enseñanza primaria, de las alumnas del Hospicio de Huérfanas de esta ciudad. El resultado, que fué satisfactorio en extremo, evidenció la competencia de la maestra Srta. María Teresa Moya y la asiduidad de sus discípulas. Recibían las jovencitas y su profesora nuestra felicitación, que hacemos extensiva á la celosa Directora del plantel.

—Para su patria, Colombia, se embarcó en la semana última, el Dr. homeópata don Rodolfo Clavijo, en unión de su familia. La partida del Dr. ha sido hondamente lamentada entre las numerosas relaciones que en esta república supo granjearse, merced á la exquisita cultura que caracteriza todos sus actos y especialmente por su desprendimiento con los enfermos pobres, á quienes atendía con gran solicitud y generosi-

dad. Ojalá muy en breve se vea derogada la ley que priva al pueblo de los beneficios que le reportaría el que fuese permitido á los médicos homeópatas el ejercicio de su profesión, y al amparo de esa libertad vuelva á ésta su segunda patria el Dr. Clavijo.

—Llenas de esplendidez han resultado las funciones religiosas en honor de la santa patrona en Heredia. Fuera de los excelentes predicadores y magnífica música, ha contribuido á dar mayor lucimiento á esas funciones, el arreglo interior del templo, cuyas paredes y pilares fueron pintados por el Sr. don José Ana Flores, que desempeñó su cometido con gran esmero y actividad.

—Mañana, á las 2 de la tarde, saldrá la primera compañía de infantería del centro de Heredia, con dirección á la ciudad de Alajuela, donde pernoctará, regresando en la mañana. La precederá en la marcha, la Banda Marcial. Irá además una plana mayor compuesta del comandante y varios oficiales de esta plaza, del Capellán Presbo don Gregorio J. Benavides y Cirujano don Ernesto J. Flores. Antes de partir se verificará la ceremonia de jurar la bandera.

—Nos dice un amigo, escultor por añadidura, que el nuevo viacrucis de Sta. Bárbara es una obra verdaderamente artística; todo él es de relieve, siendo las imágenes bastante pronunciadas, y pudiendo asegurarse, ser uno de los mejores que han llegado á Costa Rica. Bien por el Presb^o don Emeterio Martínez, que ha dotado á su Parroquia de tan preciosa alhaja, y gloria al escultor Sr. Hijo de Jacinto Calsina, cuyos grandes talleres de escultura religiosa, pintura y decorado, sitos en el Paseo de Gracia, 62, Barcelona, España, deseamos sean conocidos de todos los amantes del arte.

—*La ley de imprenta en vigencia imposibilita á este semanario el comentar la manera*

C Ó M O

se hizo surgir (obsérvese que no decimos triunfar) una lista de regidores municipales para 1908.

“El Orden Social” tiene, pues, que guardar silencio.

DE BARBA

Señor Editor de
“EL ORDEN SOCIAL”
Heredia

Muy Sr. mío:

La festividad de la Inmaculada se ha celebrado este año aquí, como pocas veces, debido al interés que el señor Cura, algunas otras personas y la Sociedad de Hijos de María se tomaron para darle á aquella fiesta más solemnidad. El 29 de noviembre próximo pasado el señor Cura dió principio á la novena con rosario y plática todos los días; el 7, víspera de la fiesta, hubo vísperas con bombetas y á las 7 de la noche rosario solemne con una magnífica orquesta dirigida por don Maximino Campos; el 8, á las 5 de la mañana, alborada; á las 9 procesión con la Virgen, en la que lucían dos niños vestidos de ángeles y tocó la filarmónica de aquí, la que á pesar del poco tiempo que hace que estudia, ha adelantado bastante. La misa fué cantada por el señor Cura y predicó un magnífico sermón que gustó mucho; la música de la misa estuvo bastante buena, y fué ejecutada por individuos de aquí y algunos de Heredia. Verdad es que la fiesta de la Inmaculada este año ha estado espléndida y las Hijas de María deben encontrarse satisfechas de sus esfuerzos por tributarle á la Virgen el debido homenaje. Lo que si es lamentable es ver á ciertos jóvenes que se precian de cultos y católicos, jugando á la pelota y metiendo una bulla infernal en tiempos en que se celebran en el templo los oficios, llegando hasta interrumpir al señor Cura, quien se ha visto en el caso de tener que suspenderlos debido á la mala crianza de dichos jóvenes. Siento decirles á mis queridos jóvenes que es necesario trabajar por el orden y por la moralidad, porque de ese modo ayudaremos á la felicidad del pueblo; yo digo como ha dicho alguien: que es mejor un pueblo de ignorantes pero moral que no un pueblo civilizado, pero inmoral. Anticipándole mis agradecimientos me suscribo del señor Editor, su atento y seguro servidor,

FRANCO. DE J. RUIZ

Barba, 12 de diciembre de 1907.

En esta imprenta:

Gran colección de finas tarjetas postales.

Muy lindas felicitaciones para el año nuevo.

Variado surtido de juguetes para la Navidad.

ALMANAQUES, JUGUETES LITOGRAFIA

Ya están á la venta, en La Educación, Sociedad Librera de San José, de M. V. Blanco y C^o, los almanaques de P. N. Gutiérrez—á ₡150 doc y á ₡12—el ciento

Hay gran surtido de juguetes, los que se venden al más reducido precio en la capital.

Se atienden con esmero las órdenes de trabajos litográficos.

Hay que visitar esta librería, donde se atiende á los clientes en inglés, frances, italiano y alemán.

RAMON RODRIGUEZ R.

da clases elementales de guitarra, mandolina y bandurria.

RODOLFO CLAVIJO

tiene el gusto de avisarles á todos los clientes de la provincia de Heredia que no alcanzaron á cubrirle sus pequeñas cuentas que aun tienen pendientes con él, que bien pueden hacerlo ahora entregándoselas en San Joaquín al Presbítero Sr. don Rafael Camacho.

Vendo Harina de Maíz

Artículo de variadísimas aplicaciones en el arte culinario, como útil á las lavanderas por el excelente *almidón de engomaz ropas* que produce. También vendo el afrecho del mismo artículo, que constituye un muy nutritivo alimento para el ganado caballar, vacuno y de cerda y toda clase de aves.

Saco café en bellota, quedando bien pulido.

Para órdenes casilla N^o 5 ó mi casa de habitación

LUIS ANDRÉS Y MARTÍN

Tip. de L. Cartín G.